
Si vous êtes producteur ou opérateur de la filière et que vous souhaitez échanger  sur cette thématique, n’hésitez pas à contacter  

Adèle TRENTESAUX : 
 Chargée de Mission élevage en Lorraine 

adele.trentesaux@biograndest.org 
 07 68 20 71 74  
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Au rythme moyen bimensuel, Bio  en Grand-Est vous embarque pour un tour d’horizon à 380° 
autour de la filière lait bio en région : conjoncture, actualités, travaux en cours, évènements. 

CONJONCTURE DE LA FILIÈRE                  

 

Le nombre de livreurs en baisse  
Accélération de la diminution du nombre de livreurs est marqué en 2024 avec une baisse de -9% de livreur par rapport à Juin 2022, expliqué 

par un retour des éleveurs bio en conventionnel, l’arrêt des ateliers d’élevage ou cessassions des fermes en Bio. 
La baisse de la collecte de lait bio devrait se poursuivre pour revenir à 1,15 milliards de litres de lait produit en 2025, similaire à la production 
estimée en janvier 2021.  Au niveau Régional, l’évolution de la collecte en bio affiche un recul de 8,3% dans le Grand Est. Seule la Région 
centre affiche une tendance positive.  
 
Une production en baisse mais un prix de revient du lait bio moins bouleversé 
La production de lait bio par ferme est en diminution depuis janvier 2023, tendance 
corrélée aux aléas climatiques de ces dernières années et la qualité des fourrages. Pour 
autant les fermes bio n’ont, dans la globalité pas sur-consommé d’aliments concentrés 
pour maintenir leur production. Le prix des aliments Bio ayant fortement augmenté ces 
derniers mois, les producteurs ont davantage misé sur l’autonomie, acceptant une baisse 
de production et une baisse de revenu. Cela a eu l’avantage d’améliorer dans la globalité 
les prix de revient du lait bio, en comparaison aux producteurs de lait conventionnels qui 
ont eux, misés sur la productivité.  

 
 
 
La baisse de la consommation de produits laitiers commence à se résorber. 
Les ventes en GMS se stabilisent et les magasins spécialisés sont moins touchés par 
la baisse de consommation. On observe un lien direct entre l’inflation et les habitudes 
de consommation de produits bio. 

 

 

          ECHANGE ET TECHNIQUE :    
  

Combien coûte la production de mon lait bio ? Calculer son prix de vente peut se 
faire de manière sûre avec l'outil du calcul du prix de revient développé par la FNAB 
avec Richard Laizeau, formateur et arboriculteur bio en Vendée. Cette approche n'est 

pas une approche comptable traditionnelle. Elle prend en compte des données réelles et actualisées (pas des données de l'année 
antérieure comme le fait la comptabilité) et intègre les réalités des producteurs (différentes pour chacun). La méthode intègre les 
risques de pertes, en production, au stockage ou à la vente.  
Parce que la rémunération de l'exploitant·e n'est pas juste ; à voir "ce qu'il reste" après avoir déduit toutes les charges 
courantes. Cette approche valorise le travail en prenant comme premier critère la rémunération voulu par le producteur 
et le temps de travail.   
 
Nous vous proposons deux matinées de travail :  
Le 12 Mars 2025 dans les Vosges lieu à définir  
Le 13 Mars 2025 en Haute-Marne lieu à définir  
 

Inscriptions ouvertes auprès de vos chargées de mission élevage Bio !   

Actu’Lait Bio  
 



Si vous êtes producteur ou opérateur de la filière et que vous souhaitez échanger  sur cette thématique, n’hésitez pas à contacter  

Maëlle DROUAILLET : 
 Chargée de Mission élevage en Champagne-Ardenne 

Maelle.drouaillet@biograndest.org 
 06 18 18 94 93   

       ENQUETES LAITERIES        

 

 Bio en Grand-Est réalise, dans le cadre du Plan Bio, des 
enquêtes auprès des acteurs de l’amont et de l’aval dans les 
différentes filières bio. Zoom sur les résultats d’enquêtes 
auprès des collecteurs et transformateurs de lait Bio de 
notre Région :  

 

Les collecteurs et transformateurs de lait ont été unanimes sur la 
gestion du « ralentissement de la bio » sur l’activité passée. La 
stagnation ou la baisse d’activité, en volume de lait collecté, comme 
en demande de clients pour un produit AB a entrainé des 
déclassements de lait bio vers le conventionnel, une diminution des 
achats de lait bio et la recherche de nouveaux débouchés de la part 
des laiteries.  

La vision globale des laiteries quant à l’avenir proche est définie 
par le marché bio atone actuellement. Aucune perspective 
d’amélioration à court terme ne sont évoquées puisque le 
principal frein au développement du marché est la 
consommation des ménages. Les produits bio sont perçus 
comme chers, et tous les types de produits laitiers bio n’y font 

pas exception.  

Si la reprise de la consommation dans les magasins spécialisés 
a souvent un effet sur les GMS il serait néanmoins nécessaire 
de refaire coïncider le marché et le volume de production. Tous 
imaginent à 5 ans, une régulation et une stagnation des ventes.  

 

Pour cela les laiteries qui collectent et/ou transforment le lait 
Bio du Grand-Est proposent de miser sur l’autonomie des 
fermes Bio actuelles pour palier économiquement à la 
stagnation des prix du lait envisagé. La filière actuellement 
engorgée, les laiteries n’imaginent pas assumer un éventuel 
élan de conversion de fermes laitières bio mais ne souhaitent 
surtout pas pousser à la déconversion à la vue des départs en 
retraite à prévoir dans les années à venir. 

 « Tenez bon, il faut y croire », est sans doute le message 
unanime qu’il faut retenir de ces entretiens avec les laiteries de 
notre Région !  

 

        Assises du Lait Bio en Grand-Est     –  
 

La Commission Lait de Bio en Grand Est a organisé le 12 Décembre dernier les Assises du Lait Bio en Grand-Est à Saint-Dié-des-
Vosges, afin de regrouper les éleveurs et éleveuses bio, organisation de producteurs, les partenaires agricoles et les élus. Une trentaine 
d’éleveurs laitiers bio se sont regroupés ainsi que quelques partenaires agricoles et de collectivités. L’animation était assurée par Louise de 
La Haye Saint Hilaire, INRAE ASTER Mirecourt, Docteure en géographie, ayant effectué 
une thèse sur l’industrie laitière.   

Afin de partager un socle de connaissances commun, la matinée a été dédiée à une 
mise en contexte de la filière lait AB nationale et régionale. Pour cela, des chiffres du 
CNIEL ont été mobilisés ainsi qu'une typologie des fermes laitières AB du Grand Est, 
élaborée dans le cadre d'un projet de recherche en collaboration avec INRAE ASTER 
(TETRAE TRANSAAT). Cette mise en contexte a donné lieu à un échange qui a mis en 
lumière l'urgence de réfléchir en interne face aux arrêts de collecte annoncés par 
Lactalis à l’automne et qui impactent directement le Grand Est. Aucun éleveur n’est à 
l’abri de nouveaux abandons.  

Compte tenu de ces éléments et des personnes présentes, la journée a permis de 
travailler en interne sur les besoins, atouts et contraintes de la filière laitière bio du 
Grand Est. 

 

L'animation via trois ateliers devait contribuer à définir ce qui est nécessaire pour construire une filière durable, territoriale et efficiente.   

 

Réflexion par atelier :  

Trois ateliers de réflexion ont été proposés aux participants, avec pour chacun de ces ateliers, une restitution en plénière qui a rendu compte 
des différents échanges. 

- Améliorer, équilibrer, assurer une filière lait AB en Grand Est efficiente à partir de l’existant ? 

- Comment j’imagine une filière lait AB efficiente en Grand Est ? 

- Est-ce que les éleveurs et éleveuses veulent construire leur filière laitière bio collectivement ? 

 

Un compte-rendu complet sera prochainement envoyé aux éleveurs Bio du Grand-Est

            WEBINAIRE !  :    
 

Les réseaux FNAB et Terre de Liens proposent à leurs membres adhérents, administrateurs, salarié·es, fermier·es, un moment de partage 
d’analyses et de réflexions sur le thème :  

 

MARDI 18 MARS · DE 14H à 15H30 
“Sortir de l’impasse en élevage bovin : 
restructurer les fermes et les filières ?” 

 
Inscrivez-vous ICI ! 

 
Alors que 26% des élevages bovins ont disparu entre 2010 et 2020 (chiffres recensement agricole), la question de l’avenir des producteurs 
et des filières bovines se pose bel et bien. La Fondation pour la Nature et l’Homme (FNH) viendra nous présenter ses analyses sur les filières 
bovines françaises, sur la base de leurs excellents rapports “Elevage bovin : sortir de l’impasse”. 

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSe6Z6OvMdD4NxIJpZx7FoKcfaVNvg_Kns4VZs1uN4wJCmC1mw/viewform

